

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.842

Cierre. La de los correos, a las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, solo noche

Palma de Mallorca.—Miércoles 9 de Agosto de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

## La canalización de las aguas

Hace un calor sofocante. Llego a casa y sobre la mesa del despacho está la correspondencia. Entre las cartas que he recibido existe una de la dirección del *Diario Universal* en la que me invita a que diga concisamente las necesidades de esta tierra, algo que explique la vida en que vegetamos. La idea nos parece excelente. De esta manera en Madrid y en toda España podrán enterarse del movimiento de cada región, pues suponemos que lo que hace con esta lo hará con las otras.

Hay que comenzar por hablar de algo, y nada más propio que exponer un asunto de palpitante actualidad, cual es el de abastecimiento de las aguas.

En unos telegramas que se publicaron en estas mismas columnas dimos cuenta del conflicto que se había presentado este verano con motivo de la sequía y de las determinaciones que se tomaron. Afortunadamente, llegaron a una inteligencia el Ayuntamiento y el Sindicato de riegos, y esta Sociedad pudo suministrar el agua necesaria para que el vecindario no careciera de ella.

La falta de agua no es de este año. Es un problema que se presenta todos los veranos si las lluvias no caen en abundancia durante los meses de Marzo y Abril. Se reproducen los mismos hechos; las quejas del vecindario son las mismas; a pesar de ello nuestro Ayuntamiento, impasible, sigue no prestando atención a problema de tanta importancia, que es la canalización de las aguas, que además de servir para que no carezcamos de aquel líquido durante el período estival, es necesario para la higiene de la población, de que desgraciadamente carece.

Nuestro Ayuntamiento, lejos de estudiar la canalización, se entretiene en sostener un pleito que costará muchos miles de pesetas contra el susodicho Sindicato, en el que se pretende que las aguas de la fuente de la Villa son propiedad de la ciudad. Y así pasa el tiempo: llenando hojas de papel sellado y olvidando la canalización de las aguas.

Esta es un verdadero negocio. Es una empresa que conviene a cualquiera que se arriesgara a emprenderla. Recordamos que estaba en vías de hecho un proyecto que presentó el Sr. Foneré, intentando traer el agua de la *Gimnesiana*, situada a unos 14 kilómetros de Palma, algunas más del manantial de la fuente de la Villa. Y fueron tantos los inconvenientes con que tropezó aquel señor, que desistió de llevar a cabo una obra que es de absoluta necesidad para el vecindario palmeño. Desde aquel movimiento que hizo el Sr. Foneré, y de ello ya contamos algunos años, no se ha vuelto a hablar del asunto.

Existen cuencas en las que se podría recoger abundante caudal de aguas; sitios en los que se asegura que brotaría el agua; la misma *Gimnesiana* que daría mucho líquido, y hasta canalizando el agua de la fuente de la Villa, podría solucionar el conflicto que actualmente se presenta.

Hay quien ha pensado en que se construyeran unos grandes depósitos en los que se podría recoger el agua de la repetida fuente, durante el período de las lluvias, y de esta manera se tendría el líquido necesario durante la época de sequía. Los depósitos a que nos referimos podrían construirse a algunos kilómetros de Palma, y si se quería, no lejos del punto que ocupa el manantial de la Villa, y de esta manera el agua podría entrar en Palma a presión, para servir hasta los últimos pisos de las casas.

Mientras nuestro Ayuntamiento se halla cruzado de brazos, mientras nuestras Sociedades de crédito tienen llenas sus arcas de dinero, sin destinarlo a ninguna empresa útil, cual sería para Palma la canalización de las aguas, durante este último invierno han venido a esta isla algunos representantes de casas extranjeras y algunos de Cataluña, con sus respectivos técnicos para estudiar nuestra región, para ver si daban con algún manantial que diera abundante agua para abastecer esta ciudad y algunos pueblos cercanos.

Ultimamente, la Comisión de Obras del Ayuntamiento, sin duda alguna, comprendiendo la razón del clamoreo que se levantó con motivo de la última sequía, acordó proponer que se consignara en los próximos presupuestos de 1906, 100.000 pesetas para entregar al autor del mejor proyecto sobre la canalización de las aguas. ¿Se consignará dicha cantidad? He aquí lo que dudamos se haga. Es muy probable que figuren otras partidas; pero la citada es posible que quede olvidada, alegando que no hay medio de satisfacerla, dado los muchos gastos obligatorios que tiene el Ayuntamiento. ¡Ojalá nos equivocásemos!

La canalización de las aguas es uno de los problemas que con más urgencia debían resolverse. La vida moderna, la higiene, reclaman abundancia de agua y agua a presión. Iniciativas que se lle-

varían a la práctica quedan en la imaginación o sobre el blanco papel por no poder contar con el agua necesaria. Es preciso que este problema quede solucionado. Nuestro Ayuntamiento es el primer interesado en ello, y debería consumir todas sus fuerzas hasta lograr lo que todo Palma anhela.

José VIVES VERGER.

Palma 23 Julio 1905

## Para las damas

Las arrugas

Lo dijo con tono de amargura Ninón de Lenclos: «Si yo hubiese creado el género humano, habría dispuesto que en las mujeres apareciesen las arrugas en los talones.» Pero, ¡ay!—digo yo—, que las arrugas aparecen en la cara, surcos delatoros que son como la huella que imprimen los años al pasar.

La pata de gallo, la maldita pata de gallo, es lo primero que denuncia la proximidad de la vejez. ¡Y cómo desconsuela ver junto a los ojos, ¡tan reluctantes y animados, ese signo, que es como la letra primera del epílogo de la vida!

Pero conviene advertir que las arrugas no sólo aparecen por influjo de la edad. Las producen del mismo modo la disminución o desaparición del tejido adiposo subcutáneo y la pérdida de elasticidad de la piel. También el exceso de gestos, la mala costumbre de hacer guños y muecas contribuyen a las arrugas prematuras.

Por lo tanto, hay medios para retrasar en cuanto es posible esas fatídicas señas de envejecimiento. El *masaje* se usa con feliz éxito en tales casos. En la Edad Media y en los siglos XIV y XVIII estuvieron muy en boga pomadas que tenían el mismo objeto. Hoy se preconizan las fricciones en la piel de la cara con lociones de alcohol y clara de huevo y de alcohol, benjuí, estoraque y bálsamo de Judea. Pero más eficaces que las pomadas son el *masaje* que debe aplicarse quien tenga práctica para ello, y sobre todo el tratamiento eléctrico por medio de corrientes continuas, que mantienen la tersura de la piel.

Ya en otra ocasión habló a ustedes de los famosos baños de leche, de las fricciones con manteca y de otras porquerías por el estilo. Lo que está probado es que la frescura del rostro la conserva sobre todo la luz natural, la del día, y en cambio aja las mejillas, las pene marchitas, la luz artificial.

Por eso el supremo elixir para dilatar la conservación de las flores de la juventud es la vida ordenada, ordenadísima, porque a la cara salen siempre los excesos, los desarreglos, las desobediencias a la higiene.

Pero, en fin, consuele a todas que, tarde o temprano, so pena de la vida, tendremos que padecer las arrugas, viéndose cómo se convierte el suave y sonrosado terciopelo en áspero pergamino.

CLAUDINE.

## Los infantes de España

Datos interesantes

Velázquez y Mengs no han dejado la imagen de Infantes o Infantas de España de las Casas de Austria y de Borbón que murieron prematuramente. Su número es grande, pues aunque hubo Reinas estériles, las ha habido fecundísimas, como Isabel de Farnesio, la segunda esposa de Felipe V; María Amalia de Sajonia, consorte de Carlos III y la de Carlos IV, María Luisa de Parma, que tuvo un parto en que dió a luz dos niños, que se llamaron los infantes gemelos.

De las numerosas Infantas que ha habido en España, unas han sido Reinas en otros países; otras, no pudiendo hacer enlaces ventajosos, se metieron en el claustro, y pocas han envejecido en la Corte de su padre ó de su hermano.

Los infantes han sido de más difícil colocación, exceptuándose los hijos de Isabel de Farnesio, a los que su amadísima y activa madre proporcionó puestos tan eminentes.

Un Infante bastardo, el hijo de Carlos V. D. Juan de Austria, el vencedor de Lepanto, dió mucha gloria a España; pero otros nos han dado muchos disgustos, como el funestísimo D. Carlos Isidro, el hermano de Fernando VII, que encendió la guerra civil para disputarle la corona a Isabel II.

Entre los tres hijos que dejó la malograda María Luisa Gabriela de Saboya, D. Luis, don Felipe y D. Fernando, y los de Isabel de Farnesio crearon rivalidades las ambiciones de dos opuestos bandos. Don Felipe murió sin reinar, y Luis I y Fernando VI ocuparon por poco tiempo el Trono, no dejando sucesión con lo que pasó la Corona al hijo mayor de la segunda esposa de Felipe V, que vino de Nápoles, donde reinaba, a ocupar el solio de España.

En la Corte de Carlos IV figuraban como Infantes su hijo segundo, D. Carlos María Isidro; D. Francisco de Paula, su hijo tercero; su hermano D. Antonio Pascual, gran tocador de sampaña, y sus

hijas Carlota Joaquina, que casó con el Príncipe del Brasil; María Luisa, Reina de Etruria, y María Isabel, que se unió con el Príncipe heredero de Nápoles.

En la Corte de Fernando VII figuraron los Infantes D. Carlos y D. Francisco, sus hermanos, y en la de doña Isabel, su tío D. Francisco de Paula y su esposa doña Carlota y los numerosos hijos que tuvieron, entre los que se destacaban los varones D. Enrique, duque de Sevilla, y D. Francisco de Asís, duque de Cádiz, que después fué Rey consorte.

El Infante D. Sebastián, tío de la Reina, nos dió también muchos disgustos hasta que, por fin, reconoció la legalidad y se contentó con intervenir en Museos y Sitios Reales, no perdiendo nada en donde había tan preciosas obras de arte, a las que era muy aficionado.

El duque de Montpensier, el menor de los hijos de Luis Felipe, fué creado Infante de España al casarse con doña Luisa Fernanda, la hermana de la Reina, e Infantes de España fueron los hijos que nacieron de este matrimonio, doña María de la Regla, D. Felipe, doña María Cristina y doña María de las Mercedes, que murieron, y la condesa de París y D. Antonio que viven.

Con D. Alfonso XII vinieron de la emigración sus cuatro hermanas doña Isabel, doña Paz, doña Eulalia y doña Pilar, que murió poco después de estrenar su primer vestido largo.

El único Infante de España que quedó de su reinado fué D. Antonio, que casó con doña Eulalia, e Infantes de España son los dos hijos que han nacido de este matrimonio.

Proclamado Infante de España el Príncipe D. Carlos al casarse con la malograda Princesa de Asturias, tiene hoy esta categoría, como sus hijos D. Alfonso, D. Fernando y D. Isidro.

De los hijos de D. Francisco y de doña Carlota quedan dos Infantes: doña Josefina, viuda de Güell y Renté, y doña Amalia, madre política de la Infanta doña Paz y viuda de Adalberto de Baviera.

El panteón

El panteón nuevo ó de Infantes en el Real monasterio de El Escorial, al que ha sido conducido el cadáver del Infante D. Fernando, fué construido por iniciativa de S. M. la Reina doña Isabel II, que costó las obras.

Comenzaron éstas el 7 de Mayo de 1862, bajo la dirección del arquitecto de Palacio D. José Segundo López, encargándose de la parte de escultura don Ponzano Pontiano.

Interrumpidas estas obras en el período de la Revolución de Septiembre, se continuaron y terminaron en el reinado de D. Alfonso XII.

Se compone de ocho grandes salas, con las paredes de mármol blanco, columnas de mármol sanguíneo y bóvedas de granito. Los sepulcros son de mármol blanco, con leones, bisones, escudos y figuras alegóricas.

Allí reposan doña Leonor, hija de Felipe I; su hermana doña María, Reina de Hungría; D. Fernando, hijo de Carlos V; la Reina doña María, primera esposa de Felipe II; D. Carlos de Austria, el desdichado primogénito de aquel Rey; la Reina doña Isabel de Valois, su tercera esposa, de pética y romanesca memoria; cuatro hijos más de Felipe II: don Fernando, D. Diego, doña María y D. Carlos Lorenzo.

Sigue el archiduque de Austria don Wenceslao y el gran D. Juan de Austria, el bastardo de Carlos V, vencedor insigne de Lepanto.

De Felipe III hay dos hijos: D. Alfonso Maurizio y doña Margarita Francisca, y varios de Felipe IV, el Monarca que, entre legítimos e ilegítimos, tuvo más descendientes.

Allí están también la primera esposa de Carlos II, doña María Luisa de Orleans Bárbara Estuardo y Austria, cercando los sepulcros de las Austrias con el de doña María Ana, segunda esposa del último de sus Reyes.

El del Infante D. Francisco, hijo de Felipe V, es el primero de los Borbones, y sigue el del duque de Vendome, hijo natural de Luis XIV, y D. Francisco Javier, hijo de Carlos III, y tres hijos de Carlos IV, D. Carlos Clemente, doña María Luisa y D. Carlos Antonio, que murieron niños, y sus hermanos, los que han figurado en la historia contemporánea.

Se abren luego los sepulcros de la primera esposa de Fernando VII y la del Infante don Francisco de Paula, su esposa la Infanta Carlota y algunos hijos de este segundo matrimonio.

Con los duques de Montpensier están sus hijos doña María de la Regla, doña Cristina y D. Felipe, y de la Reina Isabel están su hijo D. Francisco de Asís Leopoldo, doña María de la Concepción y la angelical Infanta Pilar que falleció después de la Restauración, ocupando ya el Trono su hermano don Alfonso XII.

Allí están también el conde de Girgenti, esposo de la Infanta Isabel, y el Rey consorte D. Francisco de Asís.

PUPILOS

Para vivir como en familia. Se admitirán algunos en la calle de Moral, núm. 29—3.

## VISITA A PEREDA

(FRAGMENTO DE UNA CARTA)

Ayer visité a D. José María de Pereda. No puede usted imaginarse la emoción que me produjo la visita. Mientras yo subía, a pie, en una tarde gris, por las callejas hondas, bordeadas de zarzamosas, desde la Requejada hasta Polanco, toda mi infancia surgía en mi cerebro. En estos años felices leí yo libros de Pereda; más tarde leí a Galdós y a Clarín. Pero Pereda fué el que despertó en mí el instinto literario y el amor a la Naturaleza. Yo no podré explicar en pocas líneas y en una carta, la impresión extraña, indefinida, mezcla de angustia y de placer, que produce en nosotros el ver, tras largos años, los lugares que nos hemos imaginado en estos días de la niñez, leyendo ávidamente las páginas de un libro.

La lectura de las novelas de Pereda, es lo que en mi espíritu ha dejado una huella más primaria y más honda. Podemos, andando el tiempo, cambiar de criterio; podremos preferir esta ó la otra técnica literaria; pero estos libros que hemos leído cuando abrimos los ojos al mundo, cuando teníamos entusiasmos y esperanzas han puesto en nuestra alma un aroma, un matiz que ya no desaparecerá jamás durante nuestra vida.

Las nuevas generaciones han juzgado mal a Pereda. Este insigne novelista, ha hecho, sin embargo, una gran revolución en las letras de España: desde Garcilaso, desde Fray Luis de León, la naturaleza no había sido llevada al arte literario; Pereda la ha llevado de un modo sistemático, reflexivo, amoroso. Mas las nuevas generaciones, se han fiado en muchos casos para su obra crítica, en los juicios de la gente que ha vivido antes que ella. Durante un cuarto de siglo no ha habido en España más norma para la crítica que estos dos vocablos: *reacción y progreso*. El mismo Manuel de la Revilla, a pesar de sus múltiples lecturas y de su mundanidad, no ha podido sustraerse a esa tiranía bárbara. Y es hora ya de que eso se termine: para nosotros no hay más que la belleza; si abominamos, por ejemplo, de Tamayo, no es porque fué un reaccionario, sino porque en sus dramas está la más perfecta representación del vacío. Y si ahora comenzamos a admirar serenamente a Pereda, es porque no preocupó la tendencia de sus libros y sí sólo atentó a su obsesión perdurable del campo, del paisaje, de la verdura y de las montañas.

Es necesario que las mixtificaciones de colores que han operado nuestros antecesores, queden destruidas. Pero de esto, como de mi visita al gran novelista montañés, ya hablaremos despacio; hoy quería sólo dar a usted noticia de esta impresión íntima y profunda que he experimentado en estas montañas.

AZORIN.

## El calvario de una princesa

El príncipe S. N. Trubetzko es una de las figuras más salientes de la presente revolución rusa. Dice que su familia descendiente de Rurik; cuando menos puede asegurarse que es de nobleza tan antigua como los Romanoff. Ministros, generales, cortesanos, los Trubetzko pusieron siempre su espazo y su inteligencia al servicio de los czares.

Así por lo menos ocurrió hasta 1920. El príncipe Sergio Trubetzko era entonces un brillante oficial del regimiento de Preobrazhenski. Había hecho la campaña contra Napoleón y distinguiéndose en Borodino y Smolenski. Pero en Rusia circulaban auras de libertad. En voz baja se hablaba de justicia, de derechos, de igualdad ante la ley; en los cuarteles se afilaban las espadas contra los enemigos del interior y los oficiales del regimiento famoso eran los instigadores de la revolución que se preparaba.

El 26 de diciembre de 1925 las tropas de San Petersburgo se rebelaron, y la princesa Trubetzko supo con dolor que su marido había sido encarcelado. Pocos meses después el príncipe era condenado a muerte, al igual que treinta y cinco de sus compañeros. El Czar perdonó a treinta y uno, pero les condenó a trabajos forzados en las minas de Siberia. La princesa Catalina obtuvo permiso para visitar al preso pocos días antes de marchar a Siberia. El encuentro fué conmovedor. El preso llevaba el uniforme gris de los penados y tenía la palidez de las noches insomnes, llenas de tristes presagios. Katia lloró sobre su pecho y le preguntó si deseaba algo y si quería permitirle implorar la clemencia de Nicolás II.

—No, contestó el príncipe; todo sería inútil. Estoy muerto y ya no hay quien pueda devolverme a la vida. Vive feliz y piensa en mí, como yo, desde mi tumba, pensaré de continuo en ti, alma mía.

Se separaron con indecible angustia.

Al día siguiente la princesa explicó a su padre que quería seguir a su esposo en el destierro. Las lágrimas y súplicas del anciano no pudieron cambiar su resolución. Pidió una audiencia a Nicolás II, que la recibió con cortesía y le otorgó permiso para entrar en la inmensa cárcel de la Siberia.

Partió la princesa. Tres semanas después, viajando sin descanso, llegaba a Timmen, y diez días más tarde veía las tundras de Siberia y la cinta de plata del Jenisei.

Nieve, nieve, nieve. Los montes centelleaban como si fuesen de cristal; la llanura blanqueaba sin término; y sólo de cuando en cuando rompía el profundo silencio de aquellas comarcas desoladas el aullido de los lobos hambrientos.

Al cabo de dos meses de continuo viaje entraba en Irkutsk. El gobernador, viejo general rudo y altanero, la esperaba. La princesa quería proseguir a toda costa hasta Nerzinsk. Pidió caballos. El general se le acercó.

—No puedo permitirle, le dijo, que se interne usted en este país.

—¿Por qué?

—He recibido órdenes precisas de San Petersburgo. Se desea que vuelva usted a su casa.

—¿Cuántas veras hay de aquí a Nerzinsk?

—Setecientas.

—¿Dadme caballos, general.

—¡Infeliz! ¿Piensa usted en la suerte que le aguarda? ¿No sabe usted que aquel país es más estéril é inhospitable que éste? ¿Ignota que hay partidas de bandidos que saquean y matan a todo aquel que cae en sus manos? ¿No sabe que saliendo de Irkutsk pierde usted su rango, sus derechos, su nombre?

—¿Quiero marchar.

—Bien está; pero deberá usted firmar una declaración por la cual renunciará usted a sus títulos, privilegios y patrimonio. Es cosa gravísima; piense en ello hasta mañana.

El gobernador se negó a recibirla durante dos días; al tercero, cuando estuvo en su presencia, le preguntó si había reflexionado.

—Sí. Deme usted el documento y lo firmaré.

—Debo decirle otra cosa. Tengo orden de enviársela a Nerzinsk con la próxima conducción. Hará usted el viaje con los penados, como ellos encadenada, por etapas. En Nerzinsk tendrá usted que alojarse en la cárcel como los demás prisioneros.

—No importa. Con tal que vea a mi marido, todo lo soportaré con entereza.

El general se levantó entonces, conmovido, y exclamó:

—No, señora, no. No soy un tigre. Yo mismo la acompañaré a Nerzinsk. Dentro de tres días estará V. al lado de su esposo.

Trubetzko no sabía la heroica resolución de su mujer.

Una tarde, al volver de la mina, se la anunció la buena nueva. Su alegría fué indescriptible. Ambos esposos cayeron uno en brazos del otro, sin poder hablar, leyendo mutuamente en las precoces arrugas de su rostro el poema de su matrimonio. El comandante señaló una cabaña a la princesa y sólo le dió permiso para ver dos veces por semana a su marido. Pocos meses después llegó al pueblecillo la princesa de Volkonski, a quien el Czar permitió también que acompañara a su marido. Las dos mujeres, que habían sido amigas en la corte, se convirtieron en hermanas. El dolor unió su alma con vínculo indisoluble. Habitaban en la misma cabaña y sus débiles manos, que sólo habían hecho labores primorosas, se acostumbraron a las labores humildes faenas.

Los «dekabristas»—decembristas—permanecieron once meses en las minas y luego el Emperador ordenó que se les quitara el grillete y se les llevara a Oita, población más sana. Allí las dos princesas encontraron otras señoras de los presos y trabaron amistad entre sí. Las familias enviaron muebles y dinero y las desdichadas estaban algo mejor; pero sus maridos, ó hijos ó hermanos continuaron durante ocho años sus trabajos forzados. La cólera de Nicolás II era implacable.

Se les internó luego en Petroff y entonces se permitió que las esposas habitaran con sus maridos. Pasaron diez años más. Los trabajos forzados habían terminado. Sergio Trubetzko y sus compañeros se convirtieron en labradores, y la princesa Catalina ayudó a su esposo en sus rústicas faenas.

Nueve años después moría Nicolás II. Era el indulto. Los dekabristas volvieron a ver la tierra natal. Pero de ciento veintinueve, sólo diecinueve volvían. La princesa Catalina trajo de Siberia un brazalete precioso, más que si fuera de oro y pedrería. Estaba forjado con un eslabón de la cadena de su esposo.

REDMAN.

CURACION DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ

espectorantes y calmantes de la Tos  
Farmacia y Laboratorio de J. MIRÓ.  
Abierta toda la noche.—Colón 22 Peregil 2

## Por telégrafo

Franceses en Inglaterra

Madrid 9 a las 0'30

Cowes.—La escuadra francesa continúa fondeada en este puerto. Durante su permanencia los marinos han recibido infinitas demostraciones de simpatía por parte de los ingleses.

Los franceses han agradecido la deferencia honrando con su presencia todos los festejos que se celebran en esta ciudad.

En distintos círculos los oficiales franceses fueron aclamados. Estos contestaban a las muestras de estimación con vivas a Inglaterra a los que los británicos contestaban con vivas a Francia.

Comisiones de jefes y oficiales de la escuadra atentamente invitados han visitado el Club de Regatas.

El almirante ha obsequiado a los ingleses con un banquete que se ha celebrado a bordo del acorazado insignia.

Plenipotenciario japonés

Madrid 9 a las 0'30

Portsmouth.—Llegó a esta ciudad un plenipotenciario japonés. Muy en breve saldrá para Washington.

Los periodistas extranjeros le han interrogado logrando de dicho plenipotenciario varias declaraciones de poca importancia.

Entre otras cosas ha asegurado que las deliberaciones serán secretas. Los plenipotenciarios japoneses llevan amplios poderes para tratar el asunto que los lleva a Washington.

Emigración al extranjero

Madrid 9 a las 0'30

Londres.—La Cámara de los Lorens, después de larga discusión, en la que han intervenido varios oradores, ha adoptado el reglamento de libre emigración al extranjero.

Este reglamento hacía tiempo que era reclamado por la opinión pública.

La infanta D.<sup>a</sup> Isabel.—La «Gaceta»

—Desiste

Madrid 9 a las 9

La infanta D.<sup>a</sup> Isabel llegó ayer a la Granja, siendo recibida por inmenso gentío.

La «Gaceta» publica un real decreto, nombrando los individuos que han de formar la comisión que ha de entender en el grisú, los explosivos y los accidentes en las minas.

El Sr. Moret ha desistido de su proyectado viaje a San Sebastián, puesto que en breve ha de regresar el presidente señor Montero Ríos.

Abordaje

Madrid 9 a las 9

De Sevilla telegrafian que el vapor húngaro «Bthelka» embistió a otro de nacionalidad inglesa llamado «Adanton» y al español titulado «Torre del Oro» causándoles averías.

También resultó averiada la embarcación «Progreso».

Las autoridades obligaron al capitán del vapor húngaro a que suspendiera su salida.

Dicho capitán tuvo cuestiones con el práctico del puerto resultando herido.

Avanzando.—Generales libertados

Madrid 9 a las 9'45

Los japoneses siguen adelante en su movimiento de avance.

Los rusos están decididos a librar una gran batalla; y han dispuesto hospitales para recibir, si hace falta, cincuenta mil heridos.

Los japoneses han puesto en libertad a cuatro generales rusos que tenían prisioneros, a fin de que puedan declarar en la sumaria que se sigue sobre la rendición de Port-Arthur.

FABRA

## ALCANCE DE LA NOCHE SOBRE LA PAZ

### Megociaciones rotas?

Paris, 7. - De Washington comunican una noticia que ha causado gran sensación.

Dícese que después del banquete, con que Mr. Roosevelt obsequió a los plenipotenciarios ruso y japonés, el bordo del *Maiflowe*, celebraron éstos una conferencia.

En ella el japonés conde de Kanura, se convenció de que Mr. White no está provisto de los poderes necesarios para dejar ultimadas las negociaciones de paz, sino que cuanto haga será *ad referendum*.

En vista de ello, Kanura declaró que el viaje que habían hecho a Washington resultaba inútil, pues ya de antemano tenía el Japon declarado que sólo trataría con un embajador que se hallara revestido de plenos poderes.

Añadió, que de lo que se trataba, seguramente por parte de Rusia, era de conocer, ante todo, las condiciones del Japon, para obrar luego según le conviniera.

Declaró por último que consideraba rotas las negociaciones.

Mr. Roosevelt, al enterarse de este resultado, pidió al conde de Kanura un plazo de 24 horas, a fin de que Mr. White pudiera consultar al Czar.

## La producción del trigo en 1904

Haciendo un estudio del producto de cada hectárea, en secano y en riego, en el año 1904, resulta que se han producido en secano menos de cuatro quintales métricos por hectárea en las provincias de Cuenca, Ciudad Real, Cáceres, Valencia, Almería y Cádiz; entre cuatro y cinco quintales métricos por hectárea en las provincias de Toledo, Albacete, Zaragoza, Huesca, Teruel, León, Coruña, Alicante, Huelva y Ovarias; entre cinco y seis quintales métricos por hectárea en las provincias de Santander, Alava, Murcia y Córdoba; entre seis y siete quintales métricos por hectárea en las provincias de Guadalajara, Sevilla, Valladolid, Soria, Zamora y Baleares.

Entre siete y diez quintales métricos por hectárea en las provincias de Madrid, Burgos, Segovia, Castellón, Avila, Pa-

lencia, Salamanca, Oviedo, Guipúzcoa, Tarragona, Gerona, Granada, Jaen y Málaga; entre diez y quince quintales métricos por hectárea en las provincias de Badajoz, Logroño, Orense, Pontevedra y Navarra; más de quince Barcelona y Vizcaya.

La producción con riego por hectárea ha sido: menos de diez quintales métricos en Ciudad Real y Avila; de diez a doce en Soria, León, Zamora, Jaen y Cádiz; de doce a quince en Guadalajara, Albacete, Segovia, Teruel, Orense, Granada, Málaga, Almería y Sevilla; de quince a veinte en Madrid, Toledo, Zaragoza, Logroño, Palencia, Navarra, Barcelona, Lérida, Alicante y Murcia; más de veinte en Tarragona, Valencia y Castellón.

## Amores funestos

Hace pocos días, el 29 de Julio, despareció de la casa paterna, en Moclín (Granada) una joven de 16 años, conocida por «la hija de la Tontilla», en compañía de un sujeto de la misma edad, conocido por «el hijo del Tito».

La madre de la muchacha, al aperciarse de lo ocurrido, sufrió un accidente, y el marido de ésta padeció de aquella, salió de su casa en busca de la fugitiva. Como no la encontrara, regresó a su domicilio.

Parece que la muchacha vio al padastro y temiendo que éste la hubiera visto y la diese alcance, huyó precipitadamente.

La muchacha, sin hacer caso de los consejos del novio, se dirigió a una cueva próxima a un tajo de gran altura, cerca de la huerta de Antonio Melgarejo, con tan mala fortuna, que resbaló por una gran pendiente y rebobando de roca en roca, llegó al borde del tajo, cayendo desde éste, de una altura de 345 metros.

El novio, horrorizado ante el espectáculo que acababa de presenciar, fué inmediatamente al pueblo y dió cuenta de lo ocurrido.

Personado el Juzgado en el lugar del suceso, se procedió al levantamiento del cadáver de la infortunada joven. Presentaba el cráneo completamente destruido. En el resto del cuerpo, había sufrido también grandes heridas.

El novio, único testigo del triste suceso, ha ingresado en la cárcel, donde apenas cesa de llorar, lamentando la trágica muerte de su amada.

La desgracia ha causado penosa impresión en el vecindario de Moclín.

## Asuntos municipales

En la mañana de hoy se ha reunido la Comisión de Ensanche.

En ella se ha aprobado el presupuesto y proyecto de alcantarillado de los terrenos resultantes de los baluartes de San Antonio y del Socorrador.

Desde hoy, el Alcalde he ordenado que las oficinas municipales estén abiertas hasta la una y media de la tarde, en vez de las dos, como era costumbre. Esta reforma tendrá efecto durante el verano.

Nuestros lectores recordarán que hace algún tiempo el ramo militar solicitó permiso para levantar un hospital no lejos de las Cuatro Campanas.

El Ayuntamiento acordó no conceder dicho permiso.

En virtud de lo que dispone la ley, en tales casos, cuando existen divergencias de parecer, la autoridad gubernativa y la militar deben nombrar dos técnicos para que emitan su parecer.

El Gobernador civil, por su parte ha nombrado al arquitecto provincial don Juan Guasp y el Capitán General capitán de ingenieros D. Rafael Ferrer Massanet, cuyos señores dentro algunos días emitirán dictamen.

## Sobre las cerillas

Se ha publicado una reciente Real orden por la que se significa la conveniencia de que se declare con carácter general que los bultos o cajones que contengan cerillas fosforicas no pueden ser sometidos por los ayuntamientos al pago de ningún arbitrio por su transporte o introducción en las poblaciones a que sean destinados.

## Bibliografía

Hemos recibido un ejemplar de la colección de las composiciones que concurren al certamen literario celebrado en esta ciudad con motivo de las ferias y fiestas del año próximo pasado.

La obra ha sido impresa en virtud de un acuerdo de la Corporación municipal; y contiene: la convocatoria; el discurso del presidente del jurado, D. Miguel Costa y Llobera; la memoria del secretario D. Enrique Alzamora; composiciones de D.ª María Antonia Saiz, doña Emilia Sureda, D.ª María Josefa Pina, y de D. Jaime Bofill, D. José Arner, D. José M.ª Tous, D. José Riber y don Juan Roselló; y el discurso de gracias de D. Bartolomé Amengual. Agradecemos la atención.

## Recursos de alzada

Se ha remitido al Ministerio de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por el Alcalde de La Puebla en nombre y representación de aquel Ayuntamiento contra un acuerdo de este Gobierno suspendiendo el concurso anunciado para proveer la plaza de Veterinario municipal.

También se ha remitido el recurso de alzada interpuesto por el Alcalde de Monturi en nombre y representación de aquel Ayuntamiento, contra una providencia de este Gobierno mandando suspender las obras de ensanche del Cementerio de aquella villa.

## Prácticas de tiro

En números anteriores hemos hablado de las prácticas de tiro que últimamente se han verificado en Mahón.

A dichas prácticas, que dirigió el general Ordóñez asistieron, además del capitán de infantería don Juan Dieguez, alumno de la Escuela Superior de Guerra, los siguientes jefes y oficiales de artillería:

Coronel don Manuel Bonet, teniente coronel don Ubaldino Rexach, comandantes don León Monzó, don León Martín y don José Morales; capitanes don León de los Santos, don Ramón Salas y don Luis Cuartero, y primeros tenientes don Tiburcio Domingo, don Felipe Iriadieta, don Augusto Jordá, don Antonio Olleiros, don Felipe de Miguel, don Francisco Serra, don Tomás Sanchis, don César Blasco, don Luis Odriozola, don Antonio Francés, don Ramón Frontera, don Antonio Corzand, don José Aramburo, don Rufo Suelmo, don Ramón Escobar, don José Fernández, don José Español, don Babil Astrain, don José Gómez Romen, don Mariano Muñoz y Pedro Ayuela.

Todos dichos señores llegaron el lunes a Barcelona a bordo del *Isla de Menorca*.

## De Enseñanza

Las Escuelas de Industrias de Tarrasa anuncian que durante la segunda quincena del corriente mes se hallará abierta en su secretaría la matrícula para los alumnos que deseen verificar el examen de ingreso en dichas Escuelas.

Para ingresar en la Escuela elemental necesitan los aspirantes tener 10 años cumplidos y venir provistos de su partida de nacimiento y certificado de revocación. Los mayores de 14 años deberán exhibir, además, su cédula personal.

Para ingresar en la Escuela superior necesitan los aspirantes tener 14 años cumplidos, llenar alguna de las circunstancias comprendidas en el artículo 4.º del reglamento orgánico de la Escuela, inserto en la *Gaceta* de 11 de mayo de 1904, y estar provistos de su cédula personal, partida de nacimiento y certificado de revocación, si son menores de 20 años. Las instancias deberán ir escritas de puño y letra de los interesados, abonándose, por todos conceptos, en el acto de matricularse 750 pesetas y un timbre móvil de 10 centimos, tanto en la Escuela elemental como en la superior.

También durante la segunda quincena del corriente mes se admitirán las instancias de los alumnos que deseen matricularse en la enseñanza no oficial (libre), para examinarse en septiembre de las asignaturas que hayan estudiado

privadamente de los grados de Práctico y Peritos mecánicos, químicos, electricistas de industrias textiles, que se enseñan en estos establecimientos.

Dichos alumnos deberán satisfacer, por asignatura, 650 pesetas en metálico con un timbre móvil de 10 centimos para la papeleta de examen, cuando se trate de los estudios elementales, y 6 pesetas en papel de pagos al Estado y 450 pesetas en metálico, también con un timbre móvil de 10 centimos, cuando de los superiores de Industrias.

Los exámenes de ingreso y de asignaturas se verificarán en la última decena del próximo septiembre.

Lo que por disposición del Director se hace público para conocimiento de los interesados.

El presidente de la municipalidad de Guatemala, participa al del Comité ejecutivo de la Exposición Pedagógica Internacional, que dicha corporación acordó nombrar delegado *ad honorem* a don Isidro Bonsoms, residente en Barcelona, para que la represente ante el comité y entienda en los asuntos de concurrencia al certamen.

El *Bulletin Municipal Oficial* de París, en una de sus ediciones del finado julio, habla de la parte que aquella ciudad tomará en la citada exposición.

Según dice, Mr. Chautau, en nombre de la cuarta comisión, propuso abrir un crédito de 1,000 francos a la dirección de Enseñanza.

## Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas:

Escuelas vacantes en el distrito universitario de Valladolid, que han de proveerse por el turno de oposición:

Elementales de niños: De Eibar (Guipúzcoa), con el sueldo anual de 1.100 pesetas y emolumentos legales.

De Castroja (Bilbao, Vizcaya). Salas de los Infantes (Burgos) y Marquina (Vizcaya) con 825 pesetas y los emolumentos legales.

Elementales de niñas: De Castroja (Bilbao, Vizcaya), Gurtzo (Santander), Echevarria, Berriatúa y Zalla (Vizcaya) y Baltanás (Palencia), con el sueldo anual de 825 pesetas y los emolumentos legales.

Solicitudes, documentadas, al rector de la Universidad de Valladolid, hasta el 30 del corriente.

Capellanía fundada en Valdemoro por el primer conde de Llerena, con la dotación de 1.375 pesetas anuales. Los parientes del señor fundador que se consideren con derecho a dicha capellanía pueden presentar sus instancias documentadas en la secretaría de la Junta provincial de Beneficencia de Madrid, hasta el día 3 de Septiembre próximo.

Cátedras vacantes en la Escuela de Ingenieros Industriales de Madrid, dotadas con el sueldo anual de 3,500 pesetas de entrada y 1,000 por razón de residencia, las cuales han de proveerse por oposición.

Cátedra de construcción de máquinas y de motores térmicos.

Idem de Tecnología mecánica y de ferrocarriles.

Idem de Química orgánica y de Tecnología química.

Idem de Topografía y Geodesia y de Economía y Legislación industrial.

Solicitudes, hasta el 7 de Octubre próximo venidero.

Médico titular de Benavent de Lérida. Sueldo anual, 200 ptas. Solicitudes, hasta el 19 del actual.

Secretario suplente del juzgado municipal de Benaguacil (Valencia). Solicitudes, hasta el día 11 de este mes.

Idem del juzgado municipal de Madrigal (Guadalajara). Solicitudes, hasta el 11 del corriente.

Idem suplente de Corvera (Oviedo). Solicitudes, hasta el 11 del actual.

Religiosas

Para hoy. Santos Román y Marciano, mártires.

Para mañana. San Lorenzo, español mártir, patrón de Huesca.

Cuarenta Horas

Mañana terminarán en San Francisco.

A las cinco y media exposición, a las diez y media misa mayor.

Por la tarde, a las seis y media; actos de coro, *Te Deum* y reserva.

En la Merced

En esta iglesia se celebrará fiesta que la Comunidad de PP. Mercedarios dedica a su Excelencia Madre en acción de gracias por su definitiva instalación en Palma.

A las diez misa mayor con asistencia del Ilmo. Sr. Obispo y sermón por el P. Superior, Fr. Francisco Ferrer.

Terminará cantándose un *Te Deum*. Después de concluida la función el Ilmo. Sr. Obispo dará la absolución general con aplicación de indulgencia plenaria.

Notas del Carnet

De viaje

Para Barcelona, salieron en el vapor *Balear* D. Salvador Real, D. Juan Montaner, D. Juan Barbará, D. José Aparici, D. Luis Ribot, D. Bartolomé Oliver, don Juan Rotger, D. Bartolomé Pujol, don Antonio Llopard, D. Victor Domingo, D. Ramón Frontera, Sr. marquesa del Palmer, D. Ignacio Carreras y D. Ramón Cortés.

Jaume, D. Juan Pascual, D. José Fábregues, D. Antonio Gamundí y D. Diego Nicolau.

Neurológica

Ha fallecido en Toulouse (Francia) a la edad de 62 años D. Juan J. Rodríguez Femenias, jefe del partido republicano en Menorca.

El Sr. Rodríguez había pasado a Toulouse con objeto de consultar a varios médicos eminentes sobre la enfermedad que padecía.

Un fuerte ataque del corazón le arrebató su existencia, falleciendo ayer a las seis de la mañana.

El finado además de la jefatura republicana ocupaba en Mahón la Dirección del Banco de aquella ciudad y era el propietario del periódico *El Liberal*.

Era muy querido por todos los que le conocían y especialmente por sus amigos políticos, los cuales veían en el señor Rodríguez un jefe activo y batallador.

El cadáver del finado será embalsamado en Toulouse.

Esta mañana ha llegado de Mahón el empleado del Banco D. José Llopis quien saldrá para dicha ciudad francesa con objeto de hacerse cargo del cadáver y custodiarle hasta Mahón donde recibirá cristiana sepultura.

## Marítimas

Esta mañana ha llegado procedente de Mahón el vapor correo *Menorquín*.

Al media ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo *Ileño*.

Mañana llegará a nuestro puerto vapor correo procedente de Barcelona.

Por la tarde saldrá para el puerto de su procedencia.

También saldrá un vapor mercante para el puerto de Argel.

## Banca y Bolsa

Valores Locales

Día 9 de Mayo de 1903

Crédito Balear	97'00
Fomento Agrícola	91'50
Acciones Vapores Ilesas	61'50
Obligaciones de Id. al 5 por 100	104'00
Acciones Salinera Española	00'00
Obligaciones de Id. al 6 por 100	104'00
Id. de la Id. al 5 por 100	101'00
Ferrocarriles de Mallorca	69'00
Alumbrado por Gas	96'00
La Económica	105'50
Bonos Municipales	43'50

Valores Públicos

Oficial del día 8 a las 16

4 por 100 interior contado	78'65
5 por 100 amortizable	99'25
Banco de España	42'00
Tabacos	39'00
Francos	32'35
Libras	38'28

Barcelona (Bolsa) día 8 a las 16

4 por 100 interior	99'31
Nortes	43'35
Alicantes	79'00
Francos	32'40
Exterior de Paris	91'35
Renta Francesa	99'72

Barcelona (Bolsa) día 9 a las 10

4 por 100 interior fin de mes	78'57
Nortes	42'40
Alicantes	79'00
Francos	32'40

Estadística

Durante el finido mes de Julio último, se registraron en esta ciudad 119 nacimientos de los cuales 58 fueron varones y 60 hembras.

Las defunciones ascendieron a 87 las que clasificadas según el sexo; 50 fueron varones y 37 hembras.

Según la edad, fallecieron antes de cumplir un año 9 varones y 7 hembras, de un año a cuatro, 4 y 2; de cinco a diez y nueve, 4 y 4; de veinte a treinta y nueve, 7 y 7; de cuarenta a cincuenta y nueve, 10 y 6 y de más de sesenta, 16 y 11.

Las enfermedades causaron; las fiebres tifoides, 6 defunciones; la difteria, 10; la tuberculosis, 17; los tumores malignos; 6; las enfermedades nerviosas 14; las del aparato respiratorio, 14; las intestinales, 14; las de los riñones, 2; los accidentes puerperales, 1; la debilidad congénita y senil 8; de otras enfermedades, 4.

Nacimientos

Juzgado de la Lonja

Día 7.—Varones 3, hembras 3.

Juzgado de la Catedral

Día 7.—Varones 4, hembras 0.

Defunciones

Día 3.—Rafael Roselló Vallés, casado, 35 años, Eramadas.

Bartolomé Obrador Obrador, casado, 25 años Hospital.

Pablo Matas Palmer, viudo, 86 años, Hostalet's d'en Cañellas.

Juana Ana Amengual Estarás, viuda, 85 años, Salas.

Día 4.—Ninguno.

Bartolomé Juan Berga, viudo, 73 años, Plaza del Vapor.

Juana Ana Bauzá Cifre, 9 años, Soleada.

Margarita Monjo Ferrer, casada, 54 años, Son Español.

Comisión Provincial

Esta Comisión ha celebrado sesión. Estuvo presidida por el señor Puigdor y asistieron los señores Salom, Pascual y Socias.

Se enteró de la terna formada por el Tribunal en las oposiciones a director de la banda de música de la Casa de la Misericordia y se acordó conceder dicho puesto a D. Baltasar Moyá que ocupa el primer puesto en la terna.

Se acordó devolver al alcalde de Ibiza para su rectificación, las cuentas de ingresos y gastos de la cárcel de aquel partido, correspondientes a 1904.

Se acordó aprobar las cuentas de la cárcel del partido de Palma correspondientes al mismo año.

Se acordó aprobar los presupuestos de ingresos y gastos de los partidos de Ibiza y de Palma correspondientes a 1906.

En vista de un recurso interpuesto por D. Baltasar Covas contra un acuerdo del Ayuntamiento de Andragó, se acordó que el arquitecto emita informe.

Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Porreras con objeto de obtener del Ministerio de la Gobernación la aprobación de dos contratos de compra-venta que ha celebrado para la adquisición de dos edificios contiguos a la Plaza Mayor con objeto de destinar sus solares al ensanche de la misma; se acordó emitir informe favorable.

Se resolvió varios expedientes relativos a la tramitación de solicitudes de admisión de dementes en el manicomio y se concedieron permisos para prohibir exposiciones.

Se enteró de que el Ayuntamiento de Formentera había ingresado en la caja de la Inclusa de Ibiza 400 pesetas por cuota provincial.

Se aprobó la cuota de ingresos y gastos del culto de la iglesia del Santo Hospital correspondiente al mes de Julio último.

Se enteró de que el secretario de la Inclusa señor Mir comenzó a hacer uso de la licencia que se le concedió; de que en la Inclusa se había sustituido un camión, se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

DE LA REGIÓN

Campos

Programa de la fiesta cívico-religiosa que en honor de la Anunciación de Nuestra Señora, tendrá lugar en esta villa, en los días 13, 14 y 15 del actual:

Día 13.—A las siete. Se recorrerán las calles de la población al son de gaita y tamboril al objeto de escoger los premios para las carreras que tendrán lugar el día 15.

A las diecisiete. La banda «La Camponesca» ocupará un artístico catafalco, ejecutando en el mismo y bajo la inteligente batuta del Maestro y Director D. Baltasar Moyá las siguientes piezas:

Paso doble «El general Borja».—Soler.

Tanda de vales «La Serenata».—Cruz.

Terminando con bonitos bailables hasta las veinte.

Día 14.—A las veinte. En la Iglesia parroquial se celebrarán solemnemente con asistencia del Ayuntamiento, y terminadas, las autoridades, Ayuntamiento y Rdo. Clero, al son de animado pasacalle se dirigirán a la Casa Consistorial, donde se le obsequiará con un espléndido refresco; durante el cual la mencionada banda ejecutará algunas piezas de su escogido repertorio.

A las veintidós. Ocupado nuevamente el catafalco la repetida banda; ejecutará el paso doble «El abanico», Jota «La Bruja».

Terminando con baile al estilo del país, durante el cual se quemarán bonitos fuegos artificiales.

Día 15.—A las diez. En la Parroquia misa mayor solemne con sermón que dirá el Pbro. D. Lorenzo Mas.

A las doce. Tendrán lugar las tradicionales carreras de hombres, mujeres, muchachos, caballerías mayores y menores en el sitio de costumbre.

A las diecisiete. La repetida banda, tocará el paso doble «Los Camarones».

Sinfonía «Maria Heussetts».—Montagner, siguiendo el baile al estilo del país hasta las veinte.

A las veintidós. La misma ejecutará el siguiente repertorio: Paso doble, «El abanico».

Sinfonía, «Bella Rosa».—Kessels.

Fantasia, «Carmen».—Biset.

Preludio, «La campana milagrosa».—Marqués.

Gran Bstalla, «Los Castillejos».—Marín.

Fantasia, «Agua, azucarillos y aguardiente».—Chueca.

Jota, «La Mallorquina».—Moyá.

Tanda de vales, «Tesoro mío».—Beucci.

Paso-doble, «Modernista».—Martínez.

En los intermedios se quemarán vistosos fuegos artificiales de la renombrada casa Espinós ó hijo de Reus.

A juzgar por los preparativos hechos promete ser la popular fiesta «brillantísima»; los dibujos que he visto tanto de los arcos que se levantarán en las bocas calles afluentes al Real de la fiesta, como de los adornos de las mismas, serán en este año más bellos, más elegantes y artísticos que el año pasado y de efecto más sorprendente y encantador.

# Nuestra información

##

73 años, 9 años, Sole... casada, 54

La novedad y el gusto en los adornos de las mismas y en el Real de la fiesta en la plaza de la Constitución...

ARTICULOS ALIMENTICIOS

El precio de la carne

En virtud de una competencia que varios carniceros entablaron contra la sociedad general de este gremio...

Mahón

Ayer por la mañana, a eso de las nueve y media, cayó sobre esta ciudad un fuerte aguacero...

En Villacarlos y su término es donde al parecer descargó con más fuerza. En Alayor se celebró ayer con gran solemnidad la inauguración de la sección Adoradora Nocturna...

Baño de vapor

Apósito de uso familiar, transportable, para baños de vapor, de estufa y medicinales. El baño de vapor es un agente de poderosa energía que ejerce una influencia muy activa sobre las funciones de la piel...

Almacenes Montaner

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11. Pañería y sastrería para señora y caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones...

Gacetillas

Añoche a las nueve y cuarto unos caballeros insultaron al guardia municipal de servicio en la plaza del Mercado quien los detuvo y condujo a la Casa Consistorial...

AL PÚBLICO

Tanto se alquilan como se venden terrenos con casas y sin casas, en porciones desde una cuarterada a cien cuarteradas...

AVISO

Se advierte a los mozos del actual reemplazo y a quienes correspondiese destino a Campo no fueron llamados a filas...

FOLLETÍN DE LA ULTIMA HORA

Aventuras de Enrique IV

Traición del Mariscal Birón

Por PONSON DU TERRAIL

bastante alta para que pudiese oírlo el mariscal, preguntó: —Apuesto que Su majestad envía su real licencia para el casamiento de monseñor...

—Así es. —Pues es tarde, porque monseñor no quiere casarse.

—No es con vos con quien tengo que tratar, contestó Renato de Maillefer entrando en la cámara...

Con arreglo a la etiqueta de la corte, lo colocó antes sobre su gorra de terciopelo azul, en señal de sumisión...

Debíase esto a que, en realidad, aquel fanfarón tenía un alma generosa y noble...

—Martí. —Pararán vis. —renombra. —s. —hechos brillantísimos. —tanto de las bon. —la fiesta, —s. —elegan. —de canadiador.

la autoridad competente amonestará a dicho sujeto para evitar que continúe en sus insultos.

Ayer fué llevada al sumidero una vaca que había sido sacrificada en el Matadero y presentaba síntomas de tuberculosis.

Se asegura que en breve llegará a este puerto el barco escuela portugués Duque da Terceira con objeto de que los guardias alumnos puedan estudiar el eclipse.

Los alcaldes de Luchamayor y Soller han remitido al Gobierno civil los extractos de los acuerdos tomados por aquellas Corporaciones durante el mes de Julio último.

En Manacor la guardia civil ha detenido a un sujeto autor de haber hurtado un reloj de una caseta de campo denominado Huertos de Llodrà.

La guardia civil de Selva é Inca ha denunciado a varios sujetos por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Ayer tarde en el fiadero del Muelle ocurrió un escándalo promovido por un matapero que intentó introducir cierta cantidad de vino.

Mañana por la noche la «Banda Marroquina» que dirige el señor Gelabert tocará en el paseo del Borne el siguiente programa:

- 1. Paso doble «El Cisne». —Roca. 2. Polka capricho «Bella pastora». —Roig. 3. Ouverture «Poeta et Paisan». —Supplé. 4. Sardana de la ópera «Garib». —Bretón. 5. Paso doble «Hondero Balear». —Gelabert.

Ayer tarde unos payeses sustrajeron de una casa de la calle de Bobians varias alhajas, no pudiendo ser detenidos los rateros a causa de que salieron en el tren para sus respectivos pueblos.

El señor Ministro de Hacienda ha encargado a sus Delegados en provincias que impongan a sus subordinados la más absoluta neutralidad en la próxima contienda electoral...

Por Real Orden de 3 de Enero del corriente año han sido declarados de uso reglamentario en los buques y establecimientos de la Armada las Sales naturales purgantes de Mediana de Aragón.

Esta honrosa distinción, no concedida a ningún otro purgante, demuestra la superioridad de las «Agua y Sales de Mediana de Aragón» sobre todas sus similares.

El manantial de la Sociedad Anónima Agua y Sales de Mediana de Aragón es el único en el mundo que por su cantidad inagotable permite extraer de sus aguas, por evaporación espontánea las Sales Naturales sulfatado-sódicas, litónicas-magnésicas cuyas virtudes medicinales tan justa fama han alcanzado en España y en el extranjero.

El legítimo Jarabe Ullment cura la Salud anémica, escrófulas, tisis.

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discoides pectorales Roselló, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

La mejor medicina para el esófago, ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL.

CITRATO GRANULAR efervescente TERRASA. Aromatizado al anís, fresa y limón; refrescante, laxante y purgante según las dosis.

Quien quiera vestir bien, a precios económicos, sírvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Novedades en trajes para Caballero, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Una pastilla del mejor jabón conocido se gasta en cantidad excesiva, se queda mojada, la pastilla fermenta la copa de pasta húmeda y resulta una cosa sucia y anti-higiénica...

Somatose. Reconstituyente de primer orden. Fuera, vigor, salud, se consigue con el acreditado Jarabe de Hipofosfitos I Freixas Romera Farmacéutico Barcelona.

DE LA MULTITUD. Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado.

Preparación de «Wampole» y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro...

Citrato. Granular efervescente TERRASA. Blanco al anís, colorado a la fresa, y amarelento al limón.

Jaime Hernández, pintor. SAN MIGUEL 21, PALMA. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco...

Café Mahonés. Plaza Mayor, 30. Extraordinario EXITO de la rival en su género.

PACA LA CHINA. Todas las noches de 9 a 12 secciones por las bailarinas bernanas Cortés y la célebre cantadora del género español Paca la China.

Preparación e instrucciones para observar EL ECLIPSE TOTAL DE SOL de 30 Agosto de 1905.

Gente de tufos. Pesetas 3'50. LOPEZ SILVA.

Más telegramas. Renace la calma. Madrid 9 a las 9.

Las últimas noticias que hemos recibido de Tamarite anuncian que en aquella localidad ha renacido la calma al conocerse la resolución del Gobierno...

Con buen éxito —Minas y torpedos— Dragemiroff gravísimo. —El Rey Eduardo. Madrid 9 a las 9'15.

El generalísimo ruso Lienevitch anuncia que ha realizado con buen éxito algunas operaciones parciales por medio de las cuales ha conseguido que fracasara el movimiento envolvente iniciado por los japoneses.

Los rusos han llenado de minas y torpedos la embocadura del río Amour. Comunican de San Petersburgo que se halla gravísimo Dragemiroff.

De París anuncian el viaje del Rey Eduardo de Inglaterra a dicha capital. —Victimas. —Batería bombardeada. —Buque hundido.

Madrid 9 a las 9'15. Telegrafían de New-York que en unos almacenes de aquella capital ha ocurrido un hundimiento, de resultados del cual hay un centenar de víctimas.

Los japoneses han bombardeado una batería que los rusos tienen emplazada en las márgenes de Túmen. Fracasados los propósitos de los japoneses desistieron de su empeño...

Contra Mr. Witte. —Colisión en un teatro chino. —Muertos y heridos. Madrid 9 a las 9'45.

Telegrafían de New-York que han sido detenidos dos individuos que llevaban bombas explosivas, y que se supone atentaban contra el plenipotenciario ruso Witte.

En un teatro chino se produjo una colisión entre los espectadores, resultando tres personas muertas y veinte heridas.

Mr. Witte. —Marinos franceses é ingleses. Madrid 9 a las 9'45. El plenipotenciario ruso Witte ha llegado a Portsmouth.

De Cowes comunican que los ingleses, en todos los actos realizados en honor de los franceses, muestran gran cordialidad.

Los marinos franceses é ingleses fraternizan y se muestran muy contentos, haciendo constan-

tes protestas de unión entre las dos naciones. Majestad. —Sin trabajo. —Cosechas perdidas —Panadería asaltada. —Huelguistas detenidos.

Madrid 9 a las 9'45. De Castellón telegrafían que continúa en aquella capital el malestar de la clase obrera.

Aumenta el número de obreros que carecen de trabajo a causa de haber disminuido las obras en todos los pueblos de la provincia.

La sequía persistente ha ocasionado la pérdida de las cosechas de cereales y de aceite.

Con este motivo se siente el hambre. En Utrera han sido detenidos cuatro individuos que asaltaron una panadería.

Comunican de Sevilla que han marchado fuerzas a Lebrija, donde reina gran excitación.

Telegramas de Vigo dicen que el número de personas detenidas a causa de la huelga de tipógrafos asciende a 38.

Se aplaude la energía que han mostrado las autoridades. Alcance de última hora.

Dificultades que surjen. Madrid 9 a las 14'30. (URGENTE)

S. M. el Rey, esta mañana en San Sebastián ha conversado con el embajador de Alemania.

Han llegado a Madrid más gobernadores. Según parece resulta muy dificultoso el encasillado de diputados.

Los Sres. Canalejas y García Prieto han celebrado una conferencia. Se supone trataron sobre elecciones.

Vega de Armijo no presidirá el Senado. Madrid 9 a las 16. (URGENTE)

El Sr. Vega de Armijo, ha desmentido el rumor circulado de que presidirá el Senado en la próxima legislatura.

La Bolsa. Madrid 9 a las 16. (URGENTE)

Interior contado. . . . . 78'60 Interior fin de mes. . . . . 78'65 Amortizable 5 por 100 . . . . . 99'25 Banco de España. . . . . 419'00 Compañía de Tabacos. . . . . 394'00 Francos. . . . . 32'30 Libras. . . . . 33'26 Exterior de París. . . . . 91'27

GUÍA DE FERRO-CARRILES. Con 25 MAPAS. Precio: 50 CÉNTIMOS DE PESETA. Se recibe todos los meses en la Librería de J. Tous.

Obras de Blasco Ibáñez. LA BODEGA, 3 pesetas. EL INTRUSO, 3 id. SOÑNICA LA CORTESANA, 3 id. ENTRE NARANJOS, 3 id. LA BARRACA, 3 id. CAÑAS Y BARRO, 3 id. LA CATEDRAL, 3 id. LA HORDA, 3 id. Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

PROPIETARIOS. Se desea tomar en arriendo finca con casa y tierras de poca ó mucha extensión entre 4 a 8 kilómetros de Palma. Avisar Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

déis algo pañar al señor mariscal, que se marcha esta noche. —[En guardia! Os lo ruego, —dijo Florimondo.

—Como queráis, —contestó Renato. Fué cuestión de diez segundos; Florimondo esgrimía bien, pero Renato mejor; el primero estaba colérico y el segundo muy dueño de sí, y al tercer encuentro la espada de Renato desapareció en el pecho de su adversario.

—Ya os dije que no fuésteis tan terco! —murmuró Renato, y limpiando la espada en la hierba, dijo: —Voy a avisar a un médico. Tiene para ocho días, —pensó al alejarse, —y no va a poder asistir a la boda del mariscal.

LVI. Hacía cuatro días que el rey se hallaba en Arcy, y los cuatro habían parecido un sueño a Magdalena, a la que aquél trataba como a una hija. Nancy, pasado el primer momento de despecho de la equivocación, le acompañaba en la tarea, y mientras aguardaban al mariscal, que debía llegar de un momento a otro, se hacían los preparativos del casamiento.

En la mañana del tercer día llamó el rey a Nancy, y la dijo: —Voy a proporcionarte el medio de que repares los yerros que cometiste. —No, —respondió el rey, que continuamente se quejaba de la avaricia de su ministro, pero que no le gustaba que hablasen mal de él.

Una hora después emprendió Nancy el viaje á Auxerre. —Me gustaría saber, —se dijo, en el momento que su litera franqueaba las

muera encantadora, —si pequé fué por servir á Vuestra Majestad, que se aburría atrozmente.

—Y también, confésalo, para servir a la señora Margarita, que tiembla al pensar que puedo casarme con la marquesa de Verneuil, —mordióse los labios Nancy, y el rey continuó: —Pues bien, convenido, no se volverá a hablar del asunto. Da orden de que preparen mi litera, en la que vas a ir á Auxerre, en donde debe estar reunida toda mi servidumbre, en la que figura mi joyero el artefacto Zutelli, y con él escogerás sortijas, brazaletes y un collar para la señora de Arcy. Además encargarás un gran ramo de flor de azahar á Romano, el ramilleteo de la corte, que, como sabes, ha pedido permiso para seguir al cuartel real, pretextando que así podrá vender sus baratijas a los soldados para que sean galantes con las damas de los pueblos vencidos. Aun hay más; Sully se quedó en París, pero envió á su tesorero para que tráis á verle, y le dirás que es el rey quien manda que te acompañe a Magdalena, —y el rey extendió un vale de esa cantidad.

—¡Peste! —murmuró Nancy. —Es una fortuna que el señor de Sully no esté en Auxerre, porque se negaría a pagarlo.

—No, —respondió el rey, que continuamente se quejaba de la avaricia de su ministro, pero que no le gustaba que hablasen mal de él.

Una hora después emprendió Nancy el viaje á Auxerre.

—Me gustaría saber, —se dijo, en el momento que su litera franqueaba las

# AMICROBINA MIRALLES

## AGUA POTABLE ESTERILIZADA

(Fisiológicamente pura con sus sales y gases naturales)



**Potabilidad del agua.**—Conceptos diversos.—El desarrollo progresivo de la ciencia ha hecho que no siempre se haya tenido el mismo concepto de la potabilidad del agua. Antiguamente sólo se exigían al agua para darle la patente de potable, los caracteres organolépticos, ó sea transparencia y limpieza perfectas con carencia absoluta de labor y sabor; más tarde, entró la química a dar su dictamen en la materia y puso por condición indispensable, para la potabilidad del agua la presencia en ella de ciertos gases y sales; por fin, Pasteur inicia otro período en el que, no sólo se exige al agua de alimentación para considerarle potable, propiedades organolépticas y elementos químicos, sino que se requieren también su pureza fisiológica, ó sea la ausencia total de gérmenes patógenos.

**Existencia de gérmenes patógenos en las aguas potables.**—La existencia de gérmenes patógenos en el agua potable, es ya un axioma; no solo revela su presencia en ella el análisis bacteriológico sino que la experiencia nos demuestra que muchas enfermedades infecciosas tienen su origen en las aguas potables, y por ellas se propagan llegando a adquirir proporciones de epidemia, pues en el agua tienen medio apto para su desarrollo el microbio del tifo, el del cólera, el de la tuberculosis, el de la fiebre puerperal y el de todas las enfermedades gastro intestinales.

Y no se crea que un análisis del agua, practicado con líquido tomado en el mis-

mo manantial, pueda darnos la seguridad de que no contiene bacterias ó microbios, pues en el trayecto que recorre el agua desde el manantial al punto de consumo puede infectarse, y es probable su alteración en este sentido atendidas las malas condiciones del subaéolo que atraviesa y lo defectuosos que para este efecto suelen ser los depósitos en que el agua potable destinada al consumo se guarda y almacena.

**Medios para evitar el peligro.**—Ineficacia de los hasta ahora puestos en práctica en España.—Desde que el gran Pasteur descubrió en el agua microorganismos causantes de enfermedades, se aprestó la ciencia a conjurar el peligro y en su lucha incansante ha llegado en el terreno científico a dominarlo. Mas no podemos decir lo propio en lo que al terreno práctico se refiere, pues la ciencia tropieza siempre con la rutina y la imprevisión, que han sido en todas épocas patrimonio del vulgo.

Ciudades antes pequeñas han adquirido en pocos años proporciones asombrosas, lo que ha hecho necesario surtirles de más agua; y esta necesidad imperiosa en que se han visto de aumentar el caudal destinado al consumo, ha sido en muchos casos un desatino evidente de sus condiciones de potabilidad. Por esta razón, y ante la vulgarización del descubrimiento de Pasteur, se han preocupado los higienistas de la purificación del agua, llevando a la práctica los medios que la ciencia les

proporcionaba para combatir el nuevo y terrible enemigo.

La filtración del agua y su esterilización por la ebullición fueron los medios primeramente ideados y puestos en práctica para conseguir tan notable y humanitario objeto. Algunas poblaciones y muchos particulares están provistos de filtros para hacer más potables las aguas, para darles más pureza, para separar de ellas microbios, mensajeros de funestas enfermedades; pero este medio es incompleto, no ofrece garantías, y la ciencia biológica lo califica de insuficiente para conseguir el fin que se propone. La filtración es una acción mecánica que separa de hecho las partículas extrañas al agua, que suelen acompañarla, y que puede separar algún germen patógeno; pero la separación de todos es imposible conseguirlo por este medio. Los esporos, ó sean los microbios que no han adquirido todavía su completo desarrollo pasan todos por los poros del filtro por donde el agua pasa. Los microbios ó pasarán todos, pero los más pequeños irán a parar indefectiblemente al depósito donde se acumula el agua filtrada, que podrá haberse clarificado, pero de ningún modo despojado de todos los gérmenes patógenos. Además la acción del tiempo hace que forzosamente se acumulen en los filtros los microbios que hemos conseguido separar del agua, no pudiéndose evitar estos más que con una frecuente y escrupulosa esterilización de los mismos.

También se ha empleado y está muy en uso la ebullición como medio de conseguir el exterminio en el agua de alimentación de los microbios patológicos; pero este medio tiene también muchos inconvenientes; con la ebullición realizada en la forma corriente el agua pierde alguno de los elementos que la hacen digestiva, en sabor se altera y múltiples consecuencias dependientes todas de las malas condiciones en que de ordinario se suele practicar esa operación hacen que el agua aun después de hervida no puede considerarse al como potable ni fisiológicamente pura.

**Esterilización completa del agua sin detrimento de su potabilidad.**—La última palabra de la ciencia en la materia que nos ocupa es la esterilización del agua en condiciones tales que a la par que se consigue exterminar todos los microbios que en ella puedan existir no pierda ninguno de sus sales elementales todos indispensables de todo punto para que sea perfectamente potable.

**Nuestra amicrobina, aparatos para obtener el último modelo empleado al extranjero.**—La amicrobina que ofrecemos al público, no es más que el agua potable perfectamente esterilizada que conserva sus sales naturales y que no ha sufrido alteración ni en color ni en su sabor. Los aparatos de que disponemos para obtenerla son ingeniosísimos: son el último modelo de los que en Francia y en Alemania se emplean. Con ellos las distintas operaciones de esterilización filtración y

embotellado se practican en recinto herméticamente cerrado de tal suerte que quede garantizada la estéril completa del líquido y de las partes todas que intervengan en su operación. Ninguno de sus elementos. Nuestros más derrochados aparatos ofrecen toda suerte de seguridades; el líquido obtenido con ellos resiste el análisis más escrupuloso; la perfecta filtración que se verifica da al agua una transparencia y claridad perfectas y la temperatura de ciento veinte grados á que se la somete más indefectiblemente todos los gérmenes de enfermedades que pueda contener.

**Preziosas condiciones de nuestra amicrobina.**—Hemos procurado reducir su precio todo lo posible para ponerla al alcance de todas las fortunas, y los muchos depósitos que existen (TODAS LAS FARMACIAS) hará que sea fácil á los particulares proveerse de elemento tan indispensable para prevenirse de la invasión de muchas enfermedades.

MAS DE DOSCIENTOS DIPTAMES DE SEÑORES FACULTATIVOS

Representantes en Palma

Blanquet y Mulet

OBEREROLS, NUM. 1

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, REALCE, MATINES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Más para toda industria en que se emplea la costura.

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADOOK Y C<sup>o</sup>

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

### Vapores Directos

LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 31 de Agosto del puerto de Barcelona el vapor español

### Berenguer el Grande

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

LINEA DE LAS ANILLAS

Para la Habana, Santiago de Cuba, Vera Cruz, Tampico y Nueva Orleans, saldrá de Barcelona el día 15 de Agosto, el vapor

### Conde Wifredo

NOTA.—La carga para dicho vapor debe embarcarse para Barcelona el día 13 del corriente dando aviso á los representantes de la compañía en esta.

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans saldrá de este puerto el día de Agosto el vapor

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores comprometan en seguida la cabida que necesitan.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

## La Flor blanca

Almacén de yeso de Pedro Palmer

Lanja 32 y Sagrera 9.—Palma de Mallorca

Proveedor de la Casa L. Pujet Fils V. de Argel y de D. Juan Ooma de Barcelona

OLASAS DE YESO

Extra para Modelos.  
Blanco para Tallistas.  
Id. id. Marmolistas.  
Id. id. Techos.  
Id. común 1.<sup>a</sup> para construcciones.  
Id. id. 2.<sup>a</sup>

PARA PINTORES  
Alabastro 1.<sup>a</sup>  
Id. 2.<sup>a</sup>  
Ecaeyola Especial.  
Oficial para Estuquillos.  
Id. id. Doradores.  
Non plus ultra Español.

Especialidad de las clases finas á precios sin competencia

### EL RABIOSO DOLOR

### de Muelas Cariadas

Desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

**Aibaf Serdna** (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio QUE VENDE EN EL ACTO á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fealdad que la caries comunica al aliento.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principal de la ciudad á 2 pesetas boti.

### Callicida Luch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Lesalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, herboristerías y droguerías.

## JARABE DE HIPOFOSFITOS

I. Freixas Romera  
Farmacéutico de Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco.

**Antonio Gonzalez Prats**, Catedrático de Patología y Oficina Médica de la Facultad de Medicina de esta Universidad, patentado profesionalmente en esta Capital.

**CERTIFICADO:** Que habiendo utilizado tanto en los enfermos de mi clínica oficial como en la privada el Jarabe de Hipofosfitos elaborado por el farmacéutico de esta Capital Sr. Freixas Romera, he quedado altamente satisfecho de los ostensibles resultados logrados, que lo han evidenciado las pesadas y el marcado mejoramiento del estado nutritivo general de los observados; coadyuvando á tan felices logros, seguramente la escrupulosa y verdadera á la par que acertada dosificación y elaboración del producto farmacológico y la atinada elección y maridaje de sus componentes.

El que suscribe tiene especial y espontánea satisfacción en testimoniar en los anteriores elocuentes términos.

Dr. Gonzalez Prats

Barcelona 27 Octubre de 1904.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 2'50 ptas. FRASCO

Unico representante en Baleares: el Cirujano Pedicuro

D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.º—PALMA

## HISTÓGENO LLOPIS

CURAION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas.

Se vende en todas las farmacias.  
Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca. Autor, Ferras números 1 y 3 Madrid.



El mejor preservador de la madera contra la podredumbre y humedad.

Representante en Baleares Jaime Paig Cañellas, Sta. Bárbara, 3, Palm.

Exito de 23 años

Me alla de plata en la Exposición 1900 y Exposición de Brest 1901

Asegura á la madera una duración triple 1 kilo reemplaza á 10 kilos de alquitran. Las estacas, soportes de galerías, traviesas de vías de ferrocarril, techados, barracas, barreras, etc., pintados al Carbonyle, duran 3 veces más. Los postes telegráficos, telefónicos, respaldos de fuerza pintados con el Carbonyle duran 20 años en tierra sobre la misma punta.

Pedir prospecto núm. 2, Sociedad Española del Carbonyle E. Super-vielle y C.ª Rentier (Grispuscoa)

### Antibilioso purgante

DE ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madrid

Notabilísimas condiciones que abarca.

1. Es gaseoso y refrescante y tónico.
2. Es muy agradable al paladar.
3. Es de rápida efectos.
4. Es suave y no irrita absolutamente nada.
5. Se puede chupar, dando como un refresco.
6. Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
7. Se conserva indefinidamente.
8. Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
9. Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
10. Puede tomarse á cualquier hora del día.
11. Posee la propiedad de ser el

### ANTIDOTO SOBERANO

Enfermedades biliosas

corrige inmediatamente Inapetencias, Ardores Náuseas, Indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menstrio, Vábitos, Vómitos, Extrínsecos, Dolores de cabeza y otros vadecimientos de estómago.

12. Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como siempre purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13. ES ALTAMENTE ECONOMICO pues una elegante caja que contiene seis purgantes, cuesta 2 pesetas. Se vende en la farmacia del Doctor J. Valenzuela.

### Se alquila

Parte de un primer piso amueblado con 6 sin asistencia, tiene gas, y es completamente independiente, Mar 20.

### Nodrizca

Se desea una para criar en casa de los padres.  
Informarán, Gater 17 principal

### Se venden

A buen precio dos carros de transporte en buen estado de uso. Informará Antonio Pons (s) Ca pitán, Plaza de San Antonio.

## REUMA

DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOSO

Curación segura y radical con el acreditado

### Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMACÉUTICO DE BARCELONA

Reconocido como el UNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias—3 PTS. FRASCO

Unico representante en Baleares: el Cirujano-Pedicuro

D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.º—PALMA

## Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.  
FABRICA.—Bordeta, Teléfono, 3.277.  
DESPACHO.—Princesa y Colón, 3.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

## Gotas Madres Sulfurosas de BABI

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la "Medicación sulfurosa", supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los "herpes", así á términos como: sarnos, en las llagas, granos, alóveras, manchas, etc.; en las erisipelas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y en las; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos: las Gotas Madres Sulfurosas obran con gran ventaja, economía, rapidez y economía.

Véndese: precios del frasco y pesetas.—Deposito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 1 y Centro Farmacéutico

## Oficina de Farmacia

Y LABORATORIO QUIMICO BIOLÓGICO

de José F. Rey

Exactitud en el despacho de recetas, elaboradas con agua esterilizada.

Origen químicamente puro para inhalaciones, en balones previamente esterilizados y para inyecciones subcutáneas, conforme al método empleado por los Doctores Thery y Schmeiz en los hospitales de París y Alemania respectivamente.

Especialidad en la preparación de medicamentos esterilizados. Laboratorio especial para análisis de orinas, sedimentos y excretos urinarios.

Preparación de reactivos y líquidos valorados para volumetría.  
Bolseria 1 y 3—PALMA DE MALLORCA